



a20

**Espectáculos**

EL MERCURIO, MIERCOLES 23 DE ENERO DE 2002 *Anteayer* 604058

**Nueva novela del escritor nortino se edita a mitad de año**

## **HERNAN RIVERA REVIVE SANTA MARIA**

El autor de "La Reina Isabel cantaba rancheras" retomó la histórica protesta obrera de 1907 en Iquique

Hernán Rivera Letelier no para de sorprender. Ahora, se sumergió en las páginas de la historia para rescatar los hechos que ocurrieron el 1 de diciembre de 1907, cuando decenas de obreros decidieron protestar en la Escuela Santa María de Iquique. Pero no se trata de una novela cualquiera, sino que está abonada desde el particular punto de vista del narrador nortino.

"Esta es una novela con la que estoy cerrando el ciclo de novelas pampinas. El fondo histórico es la historia de la Escuela Santa María, pero no es una novela histórica, tampoco política,

social o panfletaria, aunque toca todos esos temas", declara Rivera.

**CAPITULO FUERTE**

«Tan complicado fue para usted?»

«Yo comprobé en carne propia que cuando uno escribe hace una verdadera regresión. Tuve que meterme a la matanza con los obreros y ese capítulo creo que puede ser uno de los más duros y fúteros. Lo he revisado unas cuatrot veces y en las cuatrot veces me saltaron las lágrimas»

«Cuándo sería publicada?»

«La novela la tiene mi agente y estamos viendo a quién se la entregamos porque hay muchas editoriales que la quieren. Saldría publicada a mediados de año»

«Cómo partió la idea de tocar este tema?»

«Todo partió cuando escuché por primera vez la "Cavata Santa María" de Quilapayún. Yo tendría unos diecisiete años en esa época y me impactó tanto que inconscientemente me quedó dentro la idea de hacer algo con ese hecho.

Ahora, el 1 de mayo de 1996, me invitaron a una feria del libro en Calama, que se realizaba en la plaza. En el quiosco del lugar, había una concentración de obreros que, al enterarse que yo estaba ahí, me invitaron a hablar. Comencé mi discurso y como ellos estaban tan entusiasmados, yo también me contagie con su emoción mientras les decía que yo contaba la vida de los trabajadores y de la pampa y, para darle color a la cosa, dije: El Día del Trabajador no se debería celebrar el 1 de mayo, sino el 1 de diciembre, el día de la protesta en la Escuela Santa María, el día más dramático para los obreros de Chile y Latinoamérica y algún día voy a escribir esa novela, y cuando bajé, me dije "me metí en las patas de los caballos".

«Fue un arrebato de emoción, pero desde ese momento comencé a buscar material. Al empezar a escribir la novela, ya tenía todos los documentos habidos y por haber. Fue complicado descubrir el tono, el estilo y la estructura de la obra. Encontrar el punto para alcanzar eso fue difícil, pero creo que lo logré».



## **Hernán Rivera revive Santa María [entrevista] [artículo] :**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Rivera Letelier, Hernán, 1950-

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Hernán Rivera revive Santa María [entrevista] [artículo] :

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)